

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ



ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

А.И. БАСТРИКИН,

Председатель Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, генерал юстиции Российской Федерации, Заслуженный юрист Российской Федерации

ЧЛЕНЫ КОЛЛЕГИИ

А.В. Федоров,

заместитель Председателя Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации

А.М. Багмет,

исполняющий обязанности ректора Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук, доцент; Почетный сотрудник Следственного комитета Российской Федерации

В.В. Бычков,

проректор Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук, доцент; Почетный сотрудник Следственного комитета Российской Федерации

О.Ю. Антонов,

декан факультета магистерской подготовки Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор

Ю.М. Антонян,

профессор Института гуманитарного образования и информационных технологий, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный деятель науки Российской Федерации; Почётный работник высшего профессионального образования Российской Федерации

Л.В. Голосковов,

заведующий кафедрой гражданско-правовых дисциплин Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; доктор юридических наук, профессор

А.В. Ендолыцева,

доктор юридических наук, профессор

Р.А. Каламкарян,

ведущий научный сотрудник Института государства и права РАН; профессор кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), доктор юридических наук, профессор; Лауреат премии имени Ф.Ф. Мартенса (2007)

Е.П. Ким,

заведующий кафедрой уголовного права пятого факультета повышения квалификации (г. Хабаровск) Института повышения квалификации Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; доктор юридических наук, профессор

А.А. Крымов,

начальник Академии права и управления ФСИН России (г. Рязань), доктор юридических наук, профессор, генерал-майор внутренней службы

А.Н. Кузбагаров,

профессор кафедры гражданского права Российского государственного университета правосудия, доктор юридических наук, профессор

Р.А. Курбанов,

заведующий кафедрой гражданско-правовых дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеханова; доктор юридических наук, профессор

И.М. Мацкевич,

главный научный секретарь Высшей аттестационной комиссии при Министерстве образования и науки Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный деятель науки Российской Федерации; Почётный работник прокуратуры Российской Федерации

Г.Б. Мирзоев,

ректор Российской академии адвокатуры и нотариата, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный юрист Российской Федерации

И.М. Рассолов,

заведующий кафедрой информационного права и цифровых технологий Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина, доктор юридических наук, профессор

А.Ж. Саркисян,

руководитель редакционно-издательского отдела Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук

А.В. Симоненко,

начальник Краснодарского университета МВД России; доктор юридических наук, профессор, генерал-лейтенант полиции

Б.А. Спасениников,

главный научный сотрудник НИИ ФСИН России; доктор юридических наук, доктор медицинских наук, профессор; Лауреат премии им. М.В. Ломоносова (1989).

В.Н. Ткачев,

начальник служебно-правового управления Договорно-правового департамента МВД России, доктор юридических наук, профессор

Н.Д. Эриашвили,

главный редактор издательства «ЮНИТИ-ДАНА»; доктор экономических наук, кандидат юридических наук, кандидат исторических наук, профессор; Лауреат премии Правительства Российской Федерации в области науки и техники



EDITORIAL BOARD

CHAIRMAN

A.I. BASTRYKIN,

Chairman of the Investigative Committee of the Russian Federation, doctor of law, professor, General of Justice of the Russian Federation, Honored lawyer of Russia

MEMBERS OF THE BOARD

A.V. Fedorov,

Deputy Chairman of the Investigative Committee of the Russian Federation; Candidate of Juridical Sciences, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation

A.M. Bagmet,

Acting Rector of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation; Candidate of Juridical Sciences, Associate Professor; Honorary Officer of the Investigative Committee of the Russian Federation

V.V. Bychkov,

Vice-Rector of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation; Candidate of Juridical Sciences, Associate Professor; Honorary Officer of the Investigative Committee of the Russian Federation

O.Yu. Antonov,

Dean of the Faculty of Master's Training Programs of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences, Professor

Yu.M. Antonyan,

Professor of the Institute of Humanitarian Education and Information Technologies, Doctor of Juridical Sciences, Professor; Honored Worker of Science of the Russian Federation; Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation

L.V. Goloskokov,

Head of the Department of Civil Law Disciplines of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation; Doctor of Juridical Sciences, Professor

A.V. Endoltseva,

Doctor of Juridical Sciences, Professor

R.A. Kalamkaryan,

Leading Researcher of the Institute of State and Law, Russian Academy of Sciences; Professor of the Department of International Law of the Peoples' Friendship University of Russia (PFUR), Doctor of Juridical Sciences, Professor, F.F. Martens Prize Laureate (2007)

E.P. Kim,

Head of the Criminal Law Department of the Fifth Faculty for Advanced Training (Khabarovsk), the Institute for Advanced Training of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation; Doctor of Juridical Sciences, Professor

A.A. Krymov,

Head of the Academy of Law and Management of the Federal Penal Correction Service of the Russian Federation (Ryazan), Doctor of Juridical Sciences, Professor

A.N. Kuzbagarov,

Professor of the Civil Law Department of the Russian State University of Justice, Doctor of Juridical Sciences, Professor

R.A. Kurbanov,

Professor of the Department of Civil Law Disciplines of the Russian University for Economics named after G.V. Plekhanov; Doctor of Juridical Sciences, Professor

I.M. Matskevich,

Chief Scientific Secretary of the Higher Attestation Commission under the Ministry of Education and Science of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences, Professor; Honorary Worker of Science of the Russian Federation; Honored Worker of the Prosecutor's Office of the Russian Federation

G.B. Mirzoev,

Rector of the Russian Academy of Advocacy and Notary, Doctor of Juridical Sciences, Professor; Honored Lawyer of the Russian Federation

I.M. Rassolov,

Head of the Department of Information Law and Digital Technologies of Kutafin Moscow State Law University, Doctor of Juridical Sciences, Professor

A.Zh. Sarkisyan,

Head of the Editorial and Publishing Department of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Candidate of Juridical Sciences

A.V. Simonenko,

Head of the Krasnodar University of the Ministry of Internal Affairs of Russia; Doctor of Juridical Sciences, Professor

B.A. Spasennikov,

Chief Researcher of the Research Institute of the Federal Penal Correction Service of the Russian Federation; Doctor of Juridical Sciences, Doctor of Medical Sciences, Professor; M.V. Lomonosov Prize Laureate (1989)

V.N. Tkachev,

Head of the Service and Legal Division of the Department of Treaties and Law of the Ministry of Internal Affairs of Russia, Doctor of Juridical Sciences, Professor

N.D. Eriashvili,

Editor-in-Chief of the Publishing House "UNITY-DANA"; Doctor of Economics, Candidate of Juridical Sciences, Candidate of Historical Sciences, Professor; the Russian Federation Government Prize Laureate in the Field of Science and Technology

УЧРЕДИТЕЛЬ

Московская академия
Следственного комитета
Российской Федерации

*Исполняющий обязанности
ректора ФГКОУ ВО «Московская
академия Следственного
комитета Российской Федерации»,
кандидат юридических наук,
доцент, генерал-майор
юстиции*

А.М. Багмет

РЕДАКЦИЯ

*Главный редактор
Объединенной редакции
Н.Д. Эриашвили,
д-р экон. наук, канд. юрид. и истор.
наук, проф., лауреат премии
Правительства РФ в области науки
и техники
E-mail: professor60@mail.ru*

*Научный редактор,
ответственный за издание*

А.Ж. Саркисян,
руководитель редакционно-издательского отдела Московской
академии Следственного
комитета Российской
Федерации, кандидат
юридических наук

*В подготовке номера
участвовали:*

*Редактор
И.Д. Нестерова*

*Художник
А.П. Яковлев*

*Верстка номера
М.А. Бакаян*

Журнал зарегистрирован
Федеральной службой по надзору
в сфере связи, информационных
технологий и массовых
коммуникаций

Свидетельство
о регистрации
ПИ № ФС77-69322

Подписано в печать 22.05.2018
Цена договорная

*Подписной индекс
в каталоге «Роспечать» 70918
Адрес редакции:
125080, Москва,
ул. Врубеля, д. 12
Тел.: 8-499-740-60-14,
8-499-740-60-15,
E-mail: 7700153@gmail.com*



РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ

СОДЕРЖАНИЕ № 3/2018

А.И. БАСТРЫКИН Об организации работы следственных органов Следственного комитета Российской Федерации	9
А.В. ФЕДОРОВ Антикоррупционная конвенция ОЭСР и уголовная ответственность юридических лиц	16
А.М. БАГМЕТ, К.К. КЛЕВЦОВ Обеспечение следователем прав личности при производстве опознания: законодательная конструкция и правоприменительная практика	26
Теория и история права и государства; история учений о праве и государстве	
Р.А. БАЗАРОВ Понятие науки уголовного права и её становление в период до 1917 года	30
Л.В. ГОЛОСКОКОВ Количественные и качественные аспекты развития права	36
Международное право; Европейское право	
Ю.А. ЦВЕТКОВ Международная система органов уголовного правосудия	41
Уголовное право и криминология; уголовно-исполнительное право	
О.Р. АФАНАСЬЕВА, В.И. ШИЯН Освобождение от уголовной ответственности по делам об ограничении конкуренции	49
Р.И. БАРДАЧЕВСКИЙ Системность служебных правонарушений как признак коррупционного преступления	57
В.В. БЫЧКОВ Динамика российского терроризма и экстремизма в XXI веке	60
Н.Б. ВАХМЯНИНА, С.А. ЯШКОВ Фактический руководитель организации как субъект преступления, предусмотренного ст. 199 УК РФ: уголовно-правовой и криминалистический анализ	72

Оригинал-макет
подготовлен издательством
«ЮНИТИ-ДАНА»

■ Мнение редакции может не совпадать с точкой зрения авторов публикаций. Ответственность за содержание публикаций и достоверность фактов несут авторы материалов. За сведения, содержащиеся в рекламных объявлениях, редакция ответственности не несет.

■ Редакция не вступает в переписку с авторами писем, рукописи не рецензируются и не возвращаются.

■ При перепечатке или воспроизведении любым способом полностью или частично материалов журнала «Расследование преступлений: проблемы и пути их решения» ссылка на журнал обязательна.

■ В соответствии со ст. 42 Закона РФ от 27 декабря 1991 г. № 2124-1 «О средствах массовой информации» письма, адресованные в редакцию, могут быть использованы в сообщениях и материалах данного средства массовой информации, если при этом неискажается смысл письма. Редакция не обязана отвечать на письма граждан и пересыпать эти письма тем органам, организациям и должностным лицам, в чью компетенцию входит их рассмотрение. Никто не вправе обязать редакцию опубликовать отклоненное ею произведение, письма, другое сообщение или материал, если иное не предусмотрено законом.

Формат 60x84 1/8. Печ. л. 21
Печать офсетная

Отпечатано в типографии
«Буки Веди» ООО «Ваш
полиграфический партнер»
Москва, Ильменский пр-д, д. 1,
корп. 6.
Тел.: (495) 926-63-96

Цена договорная. Тираж 3000 экз.
Первый завод – 1000 экз.

С.Б. ВЕПРЕВ, С.А. НЕСТЕРОВИЧ Киберпреступность как новая форма преступности	78
Д.А. КРАВЦОВ, А.П. БОРОВИКОВ Профилактика и расследование убийств, при которых труп не обнаружен, с использованием полиграфа и магнитно-резонансной томографии	83
Р.А. УСМАНОВ Вопросы квалификации преступлений, связанных с созданием, распространением или использованием вредоносных компьютерных программ	88

Уголовный процесс

Е.В. БАРКАЛОВА, Д.А. ЖУЙКОВА Актуальные вопросы разграничения осмотра места происшествия и других следственных и процессуальных действий	94
А.Ю. ЗОТОВ Направление следователем органу дознания поручения о производстве отдельных следственных и процессуальных действий как один из видов процессуальной формы взаимодействия следователя с органом дознания	100
Т.А. ИЛЬЯШЕВИЧ Сущность дознания в сокращенной форме	105
А.В. КОВЯЗИН Возможности применения медиативных технологий в уголовном ювенальном судопроизводстве ..	108
К.А. КОСТЕНКО Об основаниях и порядке производства очной ставки	113
Н.В. РОМАНЕНКО Проблемные вопросы института задержания лиц, обладающих статусом судьи	117
В.Г. СТАЦЕНКО Особенности проверки сообщений о преступлениях в сфере обращения фальсифицированных, недоброкачественных и незарегистрированных лекарственных средств, медицинских изделий и оборота фальсифицированных биологически активных добавок	122
Т.В. ЧЕРЕМИСИНА О следственных ошибках при производстве допроса несовершеннолетних	127
Криминалистика; судебно-экспертная деятельность; оперативно-разыскная деятельность	
А.В. АКЧУРИН Содержание данных, составляющих краткую криминалистическую характеристику дезорганизации деятельности учреждений, обеспечивающих изоляцию от общества	130

А.А. БЕССОНОВ Криминалистические стандарты как содержание парадигмы криминалистики	135
Я.С. ВЕЛИЧКИН, И.С. ФОМИН Некоторые методические и тактические особенности расследования уголовных дел о преступлениях террористической направленности	141
А.Р. ГАЛИМОВ, И.Н. БОГОМОЛОВА, С.Н. АБРАМОВА, Г.С. ГАУС Расследование должностных преступлений в здравоохранении	149
М.А. ГУДКОВА Актуальные вопросы информационно-аналитических исследований	155
Д.В. ЗАВЬЯЛОВА Признание процессуальной ситуации исключительной, не терпящей отлагательства для разрешения	161
С.В. КУЗНЕЦОВ Региональная модель взаимодействия правоохранительных органов и учреждений судебно-медицинской экспертизы при проведении доследственных проверок по фактам смертей граждан	166
С.Е. КУЗНЕЦОВ Понятие видеозаписи на современном этапе развития криминалистики	172
Н.В. НИКИТИН Организация и назначение судебной строительно-технической экспертизы по уголовным делам, связанным с хищением денежных средств при выполнении строительных работ по государственным контрактам	175
З.Ю. ПАНФИЛОВА Возможности, ограничения и перспективы ольфакторной судебной экспертизы в расследовании особо тяжких преступлений против личности	180
Е.В. САНЬКОВА Актуальные вопросы взаимодействия следователей СК России с оперативно-разыскными аппаратами при задержании взяткополучателя с поличным	186
Гражданское право, предпринимательское право, семейное право, международное частное право	
В.Н. ТКАЧЁВ О некоторых правовых последствиях признания недействительной сделки должника, в отношении которого осуществляется производство по делу о несостоятельности (банкротстве)	190

FOUNDER

*The Moscow Academy
of the Investigative Committee
of the Russian Federation*

*Acting rector of the Moscow
Academy of the Investigative
Committee of the Russian
Federation, candidate of law,
associate professor,
major general of justice
A.M. Bagmet*

EDITORIAL STAFF

*Editor-in-Chief
N.D. Eriashvili,
the winner of an award
of the Government
of the Russian Federation
in the field of science and
equipment, doctor of economic
sciences, candidate of legal
and historical sciences,
professor
E-mail: professor60@mail.ru*

*Scientific editor,
responsible for publishing
A.Zh. Sarkisyan,
director of editorial and
publishing Department of the
Moscow Academy
of the Investigative Committee
of the Russian Federation,
candidate of law*

*In preparation numbers
involved:*

*Editor
I.D. Nesterova
Painter
A.P. Yakovlev
Imposition
M.A. Bakayn*

*The journal is registered by the
Federal Service for supervision
in the sphere of telecom,
information technologies
and mass communications.*

*The certificate of registration
PI № FS77-69322
Signed in the press on
22.05.2018
The price is negotiable*

*Editorial staff address:
125080, Moscow, st. Vrubelya, d. 12
Tel.: 8 (499) 740-60-14,
8 (499) 740-60-15
E-mail: 7700153@gmail.com*



CRIMITAN INVESTIGATION: PROBLEMS AND WAYS OF THEIR SOLUTION

CONTENT № 3/2018

A.I. BASTRYKIN	On the organization of the work of investigative bodies of the Investigative Committee of the Russian Federation	9
A.V. FEDOROV	OECD anti-corruption convention and criminal liability of legal entities	16
A.M. BAGMET, K.K. KLEVTSOV.	Ensuring the investigator with the rights of the individual in the production of identification: legislative design and law enforcement practice	26
Theory and history of law and state; the history of the teachings on law and the state		
R.A. BAZAROV	The concept of science of criminal law and its formation in the period before 1917	30
L.V. GOLOSKOKOV	Quantitative and qualitative aspects of law development	36
International law; European law		
Yu.A. TSVETKOV	International system of bodies criminal justice	41
Criminal law and criminology; criminally-executive law		
O.R. AFANASYEVA, V.I. SHIYAN	Exemption from criminal liability in cases of restriction of competition	49
R.I. BARDACHEVSKIY.	Systemness of official offenses as a sign of corruption crimes	57
V.V. BYCHKOV	Dynamics of Russian terrorism and extremism in the 21st century	60
N.B. VAKHMYANINA, S.A. YASHKOV	The actual head of the organization as the subject of the crime provided for in art. 199 of the Criminal code: criminal law and forensic analysis	72
S.B. VEPREV, S.A. NESTEROVICH	Cybercrime as a new form of crime	78

The original-model is created by publishing house «UNITY-DANA»

- The opinion of editorial staff may not coincide with the point of view of the authors of publications. The responsibility of publications maintenance and reliability of the facts lies on authors. First of all editorial staff publishes materials of the subscribers.
- Editorial staff does not enter into a correspondence to authors of letters, manuscripts does not return.
- At a reprint or reproduction by any method, in full or in part journal materials «Bulletin of the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation» the reference to the journal is obligatory.
- In accordance with the Law of the Russian Federation «About mass media» of 27 December 1991 № 2124-1, letters addressed to the editorial staff, may be used in messages and materials of mass media, if it does not distort the meaning of the letter. Editorial staff is not obliged to answer letters of citizens and to remit these letters to those bodies, the organizations and officials, whose competence includes their consideration. Nobody has the right to oblige editorial staff to publish the product, the letter, other message or a material that has been dismissed earlier, if other is not statutory.

Format 60x84 1/8. Offset printing Circulation 1000 copies «Buki Vedi» «Your Publishing Partner» Moscow, Ilmensky pr-d, 1, bldg.6. Tel. 8 (495) 926-63-96

D.A. KRAVCOV, A.P. BOROVIKOV Prevention and investigation of murder at whom the corps is not detected, with the use of the polygraph and magnetic resonance tomography 83

R.A. USMANOV Problematic questions of qualification crimes of creation, distribution or use of harmful computer programs 88

Criminal trial

E.V. BARKALOVA, D.A. ZHUIKOVA Actual issues of delineation of the inspection of the scene of crime and other investigative and procedural actions 94

A.Yu. ZOTOV The direction of the investigator to the body of inquiry orders on the production of individual investigative and procedural actions as a type of procedural form of interaction with the investigator body of inquiry 100

T.A. ILYASHEVICH Inquiry entity in abbreviated form 105

A.V. KOVYAZIN The possibility of applying meditative technologies in criminal juvenile proceedings 108

K.A. KOSTENKO About the grounds and procedure the production of confrontation 113

N.V. ROMANENKO Problematic issues of the institution of detention of persons holding the status of a judge 117

V.G. STATCENKO Features of check of messages on crimes in the sphere of the address of the forged, substandard and unregistered medicines, medical products and turnover of the forged biologically active additives 122

T.V. CHEREMISINA About the production practices of interrogation of a minor 127

Forensics; forensic and expert activity; operatively-investigative activity

A.V. AKCHURIN The data content components of a short criminalistic characteristic of disruption of activities of institutions providing isolation from society 130

A.A. BESSONOV The criminalistics standards as the content of the paradigm of criminalistics 135

CONTENTS

Y.S. VELIKHIN, I.S. FOMIN Some methodological and tactical peculiarities of investigation of criminal cases concerning offences of a terrorist orientation	141
A.R. GALIMOV, I.N. BOGOMOLOVA, S.N. ABRAMOVA, G.S. GAUS Investigations of crimes of official in health organization	149
M.A. GUDKOVA. Actual issues information-analytical studies	155
D.V. ZAVYALOVA Recognition of the procedural situation as exceptional and urgent for resolution	161
S.V. KUZNETSOV Regional model of interaction between law enforcement agencies and forensic medical examination institutions during pre-investigation checks on deaths	166
S.E. KUZNETSOV The concept of videorecording at the present stage of development of science of criminology	172
N.V. NIKITIN Organization and appointment of judicial construction and technical expertise in criminal cases related to embezzlement of funds in the performance of construction works under state contracts	175
Z.Yu. PANFILOVA Opportunities, limitations and prospects of forensic human scent traces examination in the investigation of particularly serious crimes against the person	180
E.V. SANKOVA Actual issues of interaction of Russian scientists with operative-related machines when detained the bribe recipient with the policy	186
Civil law, business law, family law, private international law	
V.N. TKACHEV Some legal consequences of invalidating the transaction of the debtor in respect of which the proceedings in the insolvency (bankruptcy)	190